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PROCES VERBAL 

DE LA SEANCE DU CONSEIL MUNICIPAL DU 21 février 2024 

 

L’an deux mille vingt-trois, le 21 février à vingt heures, les membres du Conseil Municipal de la commune de 

Brette-les-Pins, régulièrement convoqués, se sont réunis en session ordinaire, à la Mairie, sous la présidence 

de Monsieur Stéphane FOUCHARD, Maire.   

 

Date de convocation : 14 février 2024              

Date d’affichage : 14 février 2024                   

    

Etaient présents : M. Stéphane FOUCHARD, M. Denis HERRAUX, Mme Isabelle BERTHE, M. Christian BONNIN, 

Mme Véronique CORMIER, Mme Sandrine CHEVRAY, M. Patrice POUILLET, Mme Laurence WATTEAU, M. Éric 

BEVILLON, M. Giovani FOULADOUX, M. Fabien LEBAS, Mme Laurence HUBERT, Mme Odile GODIN, Mme 

Laëtitia BOIS, Mme Jessica RENAUT, Mme Anne-Laure CORREIA, M. Alain DOBREMEL, M. Grégory LEBLANC. 

 

Absente excusée : Loëtitia MAILLARD qui a donné pouvoir à Mme Anne-Laure CORREIA. 

 

Secrétaire de séance : Mme Véronique CORMIER est désignée secrétaire de séance conformément à l’article 

L.2121-15 du Code Général des Collectivités Territoriales. 
 

Nombre de membres en exercice : 19 

Nombre de membres présents : 18 

Nombre de pouvoirs : 1 

Nombre d’absents : 1 

Votants : 19 
 

L’ordre du jour comportait les points suivants : 
 

1. Désignation du secrétaire de séance. 

2. Approbation du procès-verbal de la séance du Conseil Municipal du 18 janvier 2024. 

3. Vie économique et financière. 

3.1. Approbation du compte de gestion 2023 COMMUNE. 
3.2. Approbation du compte administratif 2023 COMMUNE. 
3.3. Approbation du compte de gestion 2023 ASSAINISSEMENT. 
3.4. Approbation du compte administratif 2023 ASSAINISSEMENT. 
3.5. Renouvellement des conventions de mise à disposition à titre onéreux des bureaux du 
bâtiment des Glycines. 
3.6. Mise en vente de la parcelle communale cadastrée AA92. 
3.7. Délibération pour l’embauche d’un agent des services techniques. 

4. Cadre de vie et environnement. 

 4.1. Renouvellement de la convention Vigifoncier. 

 4.2. Renouvellement convention fourrière animale Ville du Mans. 
5. Vie culturelle et associative. 

5.1. Bilan d’activité de la Bibliothèque Municipale.  
5.2. Renouvellement de l’adhésion Ciné Ambul. 

6. Informations diverses. 
6.1. Informations communautaires. 

 6.2. Points divers et questions diverses. 
 

 



Date de l’affichage du procès-verbal de la séance : le 22 février 2024 

 

1. DESIGNATION DU SECRETAIRE DE SEANCE 

Conformément à l’article L.2121-15 du Code Général des Collectivités Territoriales, il convient de désigner le 
secrétaire de séance pour la durée de la séance du Conseil Municipal. 
Il est proposé au Conseil Municipal de désigner Madame Véronique CORMIER. 
Adopté à l’unanimité.    
 
2. APPROBATION DE LA SEANCE DU CONSEIL MUNICIPAL DU 18 JANVIER 2024 

Il est demandé de modifier une phrase suite à l’intervention de Madame Bois concernant la mise à disposition 
de salle du lycée. 
Le procès-verbal est adopté à l’unanimité.   
 

3. VIE ECONOMIQUE ET FINANCIERE. 

3.1. Approbation du compte de gestion 2023 COMMUNE.  

Monsieur Christian Bonnin, adjoint en charge des finances de la commune, présente le compte de gestion 
2023 de la commune, document qui regroupe les informations essentielles sur l'exécution budgétaire de la 
collectivité ainsi que sur sa situation financière et patrimoniale. Pour rappel, le Compte Administratif est 
établi par l'ordonnateur (le Maire), tandis que le Compte de Gestion est élaboré par le comptable de la 
collectivité (Service de Gestion Comptable de Montval/Loir). 
 

Monsieur le Maire quitte la salle du Conseil Municipal à 20h15 pour le vote. 
Adopté à l’unanimité  
 
3.2. Approbation du compte administratif 2023 COMMUNE.  

M. Bonnin assure toujours la présidence de la séance pour l’adoption du Compte Administratif 2023 de la 
commune. Il explique que la commission « finances » s’est réunie le lundi 19 février et propose la synthèse 
suivante :  
 
Voir page suivante 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



Pour la section de fonctionnement :  

 
Pour la section d’investissement :  

 
Adopté à l’unanimité.  



3.3. Approbation du compte de gestion 2023 ASSAINISSEMENT. 
Monsieur Christian Bonnin présente le compte de gestion 2023 du budget Assainissement, document qui 
regroupe les informations essentielles sur l'exécution budgétaire de la collectivité ainsi que sur sa situation 
financière et patrimoniale. Pour rappel, le Compte Administratif est établi par l'ordonnateur (le Maire), 
tandis que le Compte de Gestion est élaboré par le comptable de la collectivité (Service de Gestion 
Comptable de Montval/Loir). 
 

Monsieur le Maire quitte la salle du Conseil Municipal à 20h35 pour le vote. 
Adopté à l’unanimité. 
 

3.4. Approbation du compte administratif 2023 ASSAINISSEMENT. 

M. Bonnin continue de présider la séance pour l’adoption du Compte Administratif du budget 

Assainissement 2023. Au même titre que le budget de la commune, la commission propose la synthèse 

suivante :  

 
Pour la section de fonctionnement :  
 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Pour la section d’investissement :  
 

 
       Adopté à l’unanimité. 

 

3.5. Renouvellement des conventions de mise à disposition à titre onéreux des bureaux du bâtiment des 

Glycines. 

Monsieur le Maire rappelle que la commune loue deux bureaux au rez-de-chaussée du bâtiment des 
Glycines. Il convient de renouveler les conventions de mise à disposition et réévaluer, logiquement, le 
montant des loyers, au regard de l’inflation et des augmentations des tarifs locaux qui ont été validés pour 
les autres services pour l’année 2024.  
 

Monsieur le Maire quitte la salle du Conseil Municipal à 20h40 pour le vote. 
Adopté à l’unanimité  
 

3.6. Mise en vente de la parcelle communale cadastrée AA92. 

Monsieur le Maire propose de mettre en vente la parcelle AA92d’une surface de 387 m² au prix de 25 000 € 
non viabilisé.  
 

 



Interventions :  

Madame Laurence Hubert trouve dommage de ne pas garder cette parcelle en parking comme c’est le cas 

actuellement dans la mesure où il y a peu de stationnements dans le bourg. 

Madame Laetitia Bois se demande pourquoi est-ce que ce terrain ne pourrait pas servir pour la construction 

du nouveau bâtiment de la bibliothèque ? 

Monsieur Le Maire explique que si la commune construit un bâtiment neuf pour accueillir la bibliothèque, les 

subventions seront moins importantes que si on réhabilite l’actuel local. 

 

Au regard des différentes discussions, Monsieur le Maire propose de sursoir à cette décision jusqu’à la 

remise du rapport de l’audit énergétique qui éclairera le Conseil sur un choix pertinent s’agissant du projet 

de réhabilitation de la bibliothèque municipale.  

Le Conseil valide unanimement cette décision. 

 

3.7. Délibération pour l’embauche d’un agent des services techniques. 

Monsieur Denis Herraux, Maire-Adjoint en charge des services techniques de la commune rappelle, que le 
responsable de services techniques a demandé une disponibilité pour la période du 1er octobre 2023 au 30 
septembre 2024. Son remplacement s’effectue en interne puisque l’agent en charge des bâtiments a accepté 
le remplacement.   
Un agent des espaces verts a demandé sa mutation dans une autre collectivité. Il sera radié de la collectivité 
à compter du 22 avril 2024. Afin de pouvoir le remplacer, il propose le recrutement d’un agent en CDD pour 
accroissement temporaire d’activités sur 6 mois, afin de pouvoir recruter un agent non titulaire de la 
Fonction Publique Territoriale, ceci dans le but d’évaluer les compétences avant embauche définitive.  
 

Adopté à l’unanimité. 
 

3.8. Vente parcelle rue des Bouleaux. 

Monsieur le Maire rappelle que lors du Conseil Municipal du 12 octobre 2023, le Conseil Municipal a voté 
la vente de m² supplémentaires jouxtant la parcelle AI112 rue des Bouleaux aux acquéreurs afin qu’ils 
obtiennent un avis favorable à leur permis de construire. Le bornage du terrain a été réalisé et il convient 
d’annuler la précédente délibération et d’en voter une nouvelle afin que celle-ci réponde au nouveau 
bornage. Il propose que les 218 m2 soient vendus aux futurs acheteurs au prix de 1 000 €. Les autres 
conditions restent inchangées. 
 

Adopté avec 16 voix pour et 3 abstentions. 
 
4. CADRE DE VIE ET ENVIRONNEMENT. 

4.1. Renouvellement de la convention Vigifoncier. 
Rapporteurs : Messieurs Herraux et Fouchard. 
Monsieur le Maire rappelle qu’une convention avec la Société d’Aménagement Foncier et d’Etablissement 
Rural a été signée en février 2021. Depuis, la commune bénéficie d’un dispositif de veille et d‘observatoire 
foncier. Grâce à elle, la commune connait en temps réel, toutes les mutations à titre onéreux portées à la 
connaissance de la Safer, le prix des terres, l’évolution des marchés fonciers sur son territoire. Ainsi, la 
commune peut mieux anticiper et combattre certaines évolutions (mitage, dégradations des paysages...) 
C’est un outil qui vient compléter la veille foncière exercée par les notaires à l’intérieur de la zone 
agglomérée de la commune. Il propose de renouveler cette convention Vigifoncier pour une durée de 5 ans.  
 

Adopté à l’unanimité. 
 

4.2. Renouvellement convention fourrière animale Ville du Mans. 

Afin d’appliquer les dispositions réglementaires relatives à la divagation des chiens, aux fourrières animales, 
à la protection des animaux, aux animaux dangereux et errants, à la sécurité et à l’hygiène publique, la 



commune a la possibilité de signer une convention avec la fourrière animale de la ville du Mans. Cette 
convention prévoit uniquement l’hébergement des chats et des chiens. Il incombe à la commune de pouvoir 
les transporter jusqu’à la fourrière du Mans. La présente convention fixe les tarifs d’hébergement, soins et 
frais vétérinaires éventuels ainsi que la participation par habitant. La convention est signée pour une durée 
d’un an.  
Pour mémoire en 2023, la commune a versé 1 276,80 € de frais de gestion (montant calculé en fonction du 
nombre d’habitants) et 2 interventions de 148,60 € et 125,80 € chacune. 
 

Monsieur Grégory Leblanc quitte la salle du Conseil Municipal pour le vote. 
 

Adopté à l’unanimité avec 18 voix. 
 
5. VIE CULTURELLE ET ASSOCIATIVE. 

Rapporteur : Mme Véronique Cormier. 
5.1. Bilan d’activité de la Bibliothèque Municipale.  

Madame Véronique Cormier, adjointe en charges des affaires culturelles dresse le bilan qualitatif et 

quantitatif de la bibliothèque pour l’année 2023. Quelques chiffres à retenir : 
 

- 6 166 exemplaires en 2023 contre 5 809 en 2022 ; 

- 10 529 prêts en 2023 contre 9 624 en 2022 ; 

- 61 nouveaux adhérents en 2023 ; 

- dépenses de fonctionnement : 5 511,46 € (hors fluides et salaires de la bibliothécaire) ; 

- dépenses d’investissement : 1 062,82 € ; 

- recettes (abonnements) : 772 € 

- au moins 5 animations grand public encadrées par les 12 bénévoles ; 

- 1 rallye lecture proposé à toute les classes de l’école, qui a mobilisé tous les bénévoles ; 

- Le référent périscolaire vient toutes les 3 semaines emprunter des livres pour les garderies ; 

 

 

Interventions :  

Un élu s’étonne que l’on n’ait que 6h d’intervention de la bibliothécaire alors qu’on a quasiment autant 

d’adhérents qu’à Saint Mars d’Outillé.  

Mme Cormier rappelle qu’il s’agit d’une mise à disposition ; la commune n’est pas l’employeur de l’agent 

intervenant en complément du travail des bénévoles. 

 

5.2. Renouvellement de l’adhésion Ciné Ambul. 

Madame Véronique Cormier propose de renouveler l’adhésion à Ciné Ambul pour l’année 2024. La 
participation est calculée en fonction du nombre d’habitants incluant les lycéens. Pour 2024, le prix de 
l’adhésion s’élève à 0,30 € multiplié par 2 123 habitants + 140 lycéens. Le montant est donc de 678,90 €. 
 

Adopté à l’unanimité. 
 

6. INFORMATIONS DIVERSES. 

6.1. Informations communautaires. 

Monsieur Denis Herraux, Vice-Président en charge de l’environnement à la Communauté de Communes 

présente une synthèse des dernières actualités suite au Conseil Communautaire du 20 février 2024. 
 

- Le Débat d’Orientation Budgétaire a été validé. 
 

- Un avenant à la convention d’utilisation des locaux scolaires à Saint-Mars d’Outillé a été validé afin 

d’accueillir les accueils de loisirs une semaine à chaque période de vacances scolaires et tous les 



mercredis. Les enfants de Brette seront accueillis sur ces périodes d’ouverture à Saint-Mars et non 

plus à Parigné l’Evêque. Les autres semaines, les enfants de Brette-les-Pins et Saint-Mars seront 

accueillis à Parigné l’Evêque. 
 

- Validation d’une étude de l’offre touristique sur le territoire communautaire pour un montant de 

25 000 € HT. L’objectif est de réaliser une photographie de l’offre touristique et de déterminer les 

points forts et les points faibles. Après demande de subventions (Fonds National d'Aménagement 

et de Développement du Territoire, du dispositif régional Pays de la Loire Conseil et de l’aide 

départementale à l’ingénierie stratégique), le reste à charge de La Communauté de Communes sera 

de 5 000 € soit 20 % du montant total HT. 
 

- La commission environnement s’est réunie pour choisir les contenants pour la future gestion des 

ordures ménagères et des biodéchets ; une consultation va donc être lancée. 
 

- Le mardi 20 février, le cabinet missionné pour accompagner les élus dans le cadre du transfert de la 

compétence « eau et assainissement » est venu présenter la phase 2 de l’étude. Les modes de 

gestion vont être difficiles à harmoniser entre les 5 communes puisque certains sont en DSP avec 

des dates de fin de contrat différentes et d’autres sont en régie. La commune de Changé va adhérer 

au SIDERM pour la compétence Assainissement à compter du mois de juillet 2024, ce qui complique 

les décisions à l’échelle des autres communes. 
 

- Signature d’une convention avec le Centre De Gestion des Côtes d’Armor (22) pour l’externalisation 

des payes puisque 3 agents du service RH mutualisé ont demandé leur mutation vers une autre 

collectivité et que la DRH est toujours en arrêt. Un audit organisationnel du service est en cours de 

réalisation par un cabinet extérieur.  

6.2. Points divers et questions diverses. 
 

 Signalement de 2 locations très bruyantes : le concert de samedi 10 février ainsi que le samedi 17 février. 

Les portes étaient grandes ouvertes alors que nous sommes en période de chauffage.  

 Les jeux démontés en 2023 seront remplacés par de nouveaux jeux à l’été 2024. 

 Réflexion sur la mise en place de supports vélos à la salle polyvalente ainsi qu’au niveau de l’abri de bus 

rue des Bleuets. 

 Des travaux d’accessibilité (imposés par la Région) de l’abri bus du lycée André Provots seront réalisés 

en 2025. Ils entraineront une modification de l’emplacement des passages piétons.  

 Les points d’apport volontaire ont été déplacés à la salle polyvalente. 

 Enedis a pour projet de créer une voie de délestage entre la rue des mimosas et le cimetière. Le projet 

est en cours de réflexion.  

 

Monsieur Denis Herraux propose de donner des informations concernant le rôle du Pays du Mans.  

Voici les éléments de synthèse à retenir : 

 

- Ci-dessous les 5 intercommunalités du Pays du Mans  

 



 
 

- Les compétences du Pays du Mans : 

 

 
 

L’ordre du jour étant épuisé, la séance est levée à 21h56. 

 

      La secrétaire de séance,                                       Le Maire,  

                            Véronique CORMIER                                        Stéphane FOUCHARD        

                                                

                     


